

Nations Unies. *Méthodologie des mesures de l'effet exercé sur la fécondité par les programmes de planification de la famille.* New York, Nations Unies, Département des affaires économiques et sociales internationales, Manuel IX. Additif, Études démographiques, no 66 (ST/ESA/SER.A/66/Add.I), 1986, 40 pages.

Angelica Marín-Lira

Volume 19, numéro 1, printemps 1990

Diversité de la population québécoise

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/010043ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/010043ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Association des démographes du Québec

ISSN

0380-1721 (imprimé)

1705-1495 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Marín-Lira, A. (1990). Compte rendu de [Nations Unies. *Méthodologie des mesures de l'effet exercé sur la fécondité par les programmes de planification de la famille.* New York, Nations Unies, Département des affaires économiques et sociales internationales, Manuel IX. Additif, Études démographiques, no 66 (ST/ESA/SER.A/66/Add.I), 1986, 40 pages.] *Cahiers québécois de démographie*, 19(1), 149–150. <https://doi.org/10.7202/010043ar>

NATIONS UNIES — *Méthodologie des mesures de l'effet exercé sur la fécondité par les programmes de planification de la famille*. New York, Nations Unies, Département des affaires économiques et sociales internationales, Manuel IX. Additif, Études démographiques, no 66 (ST/ESA/SER.A/66/Add.I), 1986, 40 p.

Il s'agit de l'un des derniers-nés d'une série de cinq manuels techniques produits par les Nations Unies. La série a été créée dans le but de souligner l'effet des programmes de planification familiale ainsi que d'améliorer les outils de mesure de l'impact de ces programmes sur la fécondité. L'additif ne fait qu'apporter des précisions au Manuel IX, déjà paru (en 1978), qui n'a pas perdu de son importance, et il s'adresse au même public que le Manuel IX.

Le propos de l'Additif est double :

- (a) de fournir un supplément d'orientation pour l'application des méthodes exposées dans le Manuel IX;
- (b) de décrire deux méthodes, récemment mises au point, d'estimation des effets des programmes de planification familiale, à savoir l'analyse de fréquences et l'analyse contextuelle.

Dans un premier temps (chapitre premier), le document présente les directives d'application de certaines méthodes d'évaluation. Ensuite, la méthode d'analyse de fréquences est présentée par John Bongaarts (chapitre II) et la méthode relative à l'analyse contextuelle par Albert I. Hermalin (chapitre III). Dans le cas de cette dernière (annexe du chapitre III), W. M. Mason illustre l'utilisation de la technique avec des modèles à paramètres fixes et à paramètres stochastiques. En dernier lieu, on trouve un glossaire utile pour connaître la signification de termes utilisés fréquemment dans le domaine de l'évaluation des programmes de planification familiale.

Le contenu du document est fort intéressant car il permet aux spécialistes de l'évaluation des programmes de planification familiale de faire une mise à jour sur les nouvelles méthodes utilisées. L'application des méthodes, souvent illustrée in extenso, permet de dégager les avantages et les désavantages de l'application de l'une ou l'autre des méthodes présentées. Cependant, les deux nouvelles méthodes exposées sont encore à un stade exploratoire et «seule leur application extensive à des situations diverses permettra de déterminer leurs avantages et leurs limites, car c'est dans cet esprit qu'elles sont recommandées» dans l'Additif. Quant au glossaire, il est d'une aide inestimable car on n'en est pas encore au stade où le sens des termes utilisés en matière d'évaluation de programmes de planification familiale est uniformisé. Il vient donc combler un besoin ressenti et permet, au moins dans le cas de ce Manuel, de s'entendre sur le sens des termes; nous espérons que, dans les prochaines éditions du *Dictionnaire démographique multilingue*, les termes proposés ainsi que d'autres, propres à ce domaine, seront intégrés.

Angélica MARÍN-LIRA
